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Niederschrift 
 

über die Sitzung des Umweltbeirates der Gemeinde Schönberg (SCHÖN/UB/03/2022) 
vom 07.09.2022 

 
Anwesend: 

Vorsitzende/r 
Frau Gisela Henning  

Bürgermeister/in 
Herr Peter A. Kokocinski  

Mitglieder 
Herr Andreas Lohmar  
Herr Dr. Rüdiger Penthin  
Herr Stefan Plücker  
Herr Björn Christian Prien  
Frau Ingrid Schweder  
Frau Bärbel Wagner  

Protokollführer/in 
Herr Marek Döbel  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder 
Herr Hans-Hermann Malchau fehlt entschuldigt 
 
 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende 22:20 Uhr 
Ort, Raum: 24217 Schönberg, Knüll 4, Rathaus Schönberg, 

Sitzungssaal (Erdgeschoss) 
 
 
Tagesordnung: Vorlagennummer: 

- öffentliche Sitzung - 

 1.   Eröffnung und Begrüßung  
   
 2.   Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlich-

keitsanträge) 
 

   
 3.   Einwohnerfragestunde  
   
 4.   Niederschrift der Sitzung des Umweltbeirates vom 

11.05.2022 
 

   
 5.   Grünanlage der Gemeinde  
   
 6.   Baumschutzsatzung für Schönberg  
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 7.   Baumpflanzungen (Fläche zur Waldanpflanzung)  
   
 8.   Bekanntgaben und Anfragen  
   
 
 

- öffentliche Sitzung - 

TO-Punkt  1: Eröffnung und Begrüßung 
 
Die Vorsitzende Frau Henning eröffnet die Sitzung um 19:00 Uhr und begrüßt die Anwesen-
den. Sie stellt fest, dass die Einladung form- und fristgerecht erfolgte und die Beschlussfä-
higkeit gegeben ist. 
 
 
 
TO-Punkt  2: Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlichkeitsanträ-

ge) 
 
Änderungs- oder Ergänzungswünsche zur Tagesordnung liegen nicht vor, diese lautet damit 
wie vorstehend. 
 
 
 
TO-Punkt  3: Einwohnerfragestunde 
 
Es gibt keine Wortmeldungen in der Einwohnerfragestunde.   
 
 
 
 
TO-Punkt  4: Niederschrift der Sitzung des Umweltbeirates vom 11.05.2022 
 
Gegen die Niederschrift der Sitzung des Umweltbeirates vom 11.05.2022 werden keine Ein-
wände erhoben.  
 
 
 
TO-Punkt  5: Grünanlagen der Gemeinde 
 
Frau Henning berichtet über die Wichtigkeit der Grünanlagen in der Gemeinde, da diese 
nicht nur für den Klimaschutz wichtig seien, sondern auch die Attraktivität für Einwohner und 
Touristen erhöhen. Zusätzlich betont Frau Henning die gute Zusammenarbeit mit dem Bau-
hof der Gemeinde Schönberg. Sie berichtet, dass die Städtebauförderung die Begrünung 
von Gemeinden unterstützt und fördert.  
 
Ziele für die Grünanlagen der Gemeinde:   
 

- Klimaresistente Pflanzen  
- Insektenfreundliche Pflanzen  
- Erleichterung der Arbeit des Bauhofs 
- Infoschilder an den Beeten in unterschiedlichen Lagen (Sonne, Halbschatten und 

Schatten) als Planungshilfe für Bürger erstellen  
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Etliche Bürger und der Umweltbeirat sprachen Lob für, vom Bauhof, umweltfreundlich gestal-
tete Beete aus, zum Beispiel:  
 

- Stauden-/Gräserbeet auf der Verkehrsinsel bei Stolz 
- Blühpflanzenbeet im Kuhlenkamp – ortsauswärts 
- Beete an der Feuerwehr  

 
Der Umweltbeirat merkte nötige Verbesserungen an, wie zum Beispiel:  
 

- Auf dem Parkplatz bei Jannis Eis 
- Und auf dem Großparkplatz  

 
Bezüglich des Parkplatzes bei Jannis Eis berichtet Herr Bürgermeister Kokocinski von Über-
legungen der Umgestaltung in Betracht auf den Ersatz der Parkfläche. Nach Abschluss der 
Konzeptvorschläge der Städtebauförderung soll darüber wahrscheinlich im Frühjahr 2023 
eine Entscheidung der Gemeindevertretung gefällt werden.  
 
Zusätzlich soll ein Konzept für die Gestaltungsplanung des Straßenbegleitgrüns in Schön-
berg schnellstmöglich für die nächsten fünf Jahre vom Umweltbeirat unter fachlicher Unter-
stützung des Bauhofes entwickelt werden.  
 
  
 
 
Beschluss: 
 
Der Umweltbeirat beschließt sich zu verpflichten eine Gestaltungsplanung für das Straßen-
begleitgrün für die etwa nächsten 5 Jahre, unter Hinzuziehung des Fachwissens der Mitar-
beiter des gemeindlichen Bauhofs zu entwickeln. Es wird angestrebt, um Patenschaften für 
diese Grünflächen zu werben und bestehende Patenschaften einzubinden.  
  
 
 

Stimmberechtigte:  7 

Ja-Stimmen: 7 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  6: Baumschutzsatzung für Schönberg 
 
Frau Henning berichtet, dass Schönberg eine der letzten beiden größeren Gemeinden des 
Kreises Plön ohne Baumschutzsatzung ist. Eine Verpflichtung bestünde dazu im Zuge des 
Klimawandels. Innerhalb dieses Vortrages wurden Pro- und Kontra-Argumente bezüglich 
einer Baumschutzsatzung besprochen. Grundlage für den ersten Entwurm der Baumschutz-
satzung waren die Musterordnung der deutschen GALK und die in 2021 verabschiedeten 
Baumschutzsatzungen der Gemeinden Plön und Schönkirchen. Konsens bestünde darin, 
dass der bisherige Rohentwurf überarbeitet und korrigiert werden solle. Geklärt werden muss 
vor allem, von wem die Kontrolle der Auflagen erfolgen kann (Fachberater durch Fremdfirma, 
Einrichtung einer Stelle). Der Amtsdirektor, Herr Körber, erklärte sich bereit die Ausarbeitung 
einer Baumschutzsatzung zu unterstützen.  
Der Entwurf des Umweltbeirates wird zunächst im Bauausschuss der Gemeinde vorgestellt. 
Die Vorsitzende nimmt dazu Kontakt zu Herrn Peter Ehlers auf.   
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Beschluss: 
 
Der Umweltbeirat beschließt einstimmig, den gemeindlichen Gremien zu empfehlen eine 
Baumschutzsatzung für Schönberg zu verabschieden.  

 
 
 

Stimmberechtigte:  7 

Ja-Stimmen: 7 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  7: Baumpflanzungen (Fläche zur Waldanpflanzung) 
 
Die Vorsitzende, Frau Henning, berichtet von einem Gespräch mit dem Vorsitzenden des 
Kirchenvorstandes, Herrn Nebendahl, bezüglich des Kirchengeländes zwischen dem Fried-
hof und der B502. Dabei äußerte Herr Nebendahl, dass die Kirche aufgeschlossen wäre. 
Laut dem Pächter sei diese ca. drei Hektar große Ackerfläche wegen des ungünstigen Zu-
schnitts nicht einfach zu bearbeiten. Das Gelände würde eine Vernetzung zwischen dem 
durch den Sporthallenausbau im Friedhofsweg nur noch teilweise vorhandenen Biotop, dem 
Friedhof, dem Biotop westlich der Zufahrt zur B502 und Schönberger Au entlang des Klär-
werks ermöglichen. Es bestünde zusätzlich die Möglichkeit einen Naturerlebnisraum für Bür-
gerinnen und Bürger zu schaffen. Herr Manfred Kamp schlägt im Falle einer positiven Reak-
tion der Kirche, eine Kontaktaufnahme zum DVL als Kostenträger für eine Pacht vor. Eine 
alternative Fläche für dieses Vorhaben wäre auf Gemeindegelände am Lünningsredder.  
 
 
 
 
Beschluss: 
 
Der Umweltbeirat beschließt die Kontaktaufnahme zur Kirche bezüglich des genannten Vor-
habens.  
 
 

Stimmberechtigte:  7 

Ja-Stimmen: 7 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  8: Bekanntgaben und Anfragen 
 

- Aktion Fledermauskästen  
- Sachstand: 

a) Klimamanager  
b) Kunstrasenplatz  

- Bäume:  
a) Ersatzbäume Lünningsredder  
b) Bäume PEZ-Parkplatz / Stolz  
c) UNB Baumbeschau Parkplatz Schierbek und Edeka-Parkplatz am Schön-

berger Strand  
d) Alte Eiche in der Baumrade  

- Verschiedenes:  
a) Sportplatz Strandstraße  
b) Erwerb von Gemeindeflächen am Holm  
c) Eichkamperneuerung  
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d) Campingplatz Holm  
e) Weg zwischen Moorredder und Korshagener Redder  
f) Verlegung der Sitzung des Umweltbeirates  
 
 

- Aktion Fledermauskästen:  
Frau Henning berichtet, dass der Fledermausspezialist Herr Thomas Juhnke aus Lüt-
jenburg, auf Nachfrage Sichtung der Kästen und Infos für den Umweltbeirat anbietet. 
Ein Termin dafür soll am Sonntag den 11.09.2022 um 13:00 Uhr am Friedhof stattfin-
den.  
 

- Sachstand:  
a) Klimamanager: Herr Kokocinski berichtet von einem nicht verbindlichen, aber po-

sitiv auf Anfrage in Aussicht gestellten Bescheid bezüglich der Stelle. Theoretisch 
könne diese ab 01.10.2022 besetzt werden und eine Bewerber/in wäre schon 
ausgesucht.  

b) Kunstrasenplatz: Fördermittel sind 2021 beantragt worden und es wird auf Rück-
meldung gewartet.  

- Bäume: 
a) Ersatzbäume Lünningsredder: Es müssen tiefwurzelnde und klimaresistente 

Bäume gesetzt werden. Vorschlag des Planungsbüro Franke wären die Sorten 
„Sorbus aria magnifica“ (momentan nicht zu beschaffen) und „Sorbus dodonc“. 
Andreas Lohmar erklärt sich bereit, eine geeignete Sorte zu finden.  

b) Bäume PEZ-Parkplatz / Stolz: Hinter Stolz sollen sechs und auf dem PEZ-
Parkplatz ein Baum abgestorben sein. Im B-Plan ist die Erhaltung der Bäume mit-
tels Baumpflege oder die Ersatzpflanzung durch den Eigentümer festgelegt. Es 
wird versucht einen zuständigen Gesprächspartner von Rewe, Aldi oder Stolz zu 
erreichen.  

c) UNB Baumbeschau Parkplatz Schierbek und Edeka-Parkplatz am Schönberger 
Strand: Auf dem Parkplatz Schierbek und dem Edeka-Parkplatz am Strand müs-
sen laut Herrn Dettmer von der unteren Naturschutzbehörde des Kreises Plön, je 
ein Baum entfernt werden und dafür sind vier Ersatzpflanzungen vorgesehen.  

d) Alte Eiche in der Baumrade: Die sehr alte Eiche sollte geschützt werden, da 
Nachbarbäume in die Krone hineinwachsen. Herr Manfred Kamp empfiehlt, im 
Radius von ca. 20 Metern um den Baum, den Jungbaumbestand zu entfernen. 
Herr Andreas Lohmar regt an, diesen Baum zum Naturdenkmal zu erklären. Ein 
Kontakt zum Besitzer erwies sich bisher als schwierig.  

- Verschiedenes:  
a) Sportplatz Standstraße: Es wird ein temporärer Ersatzparkplatz für die Schule in 

der „Sporthallenneubau-Phase“ zwischen den Feuerwehreinfahrten geplant.  
b) Erwerb von Gemeindeflächen am Holm: Der Spielplatz Kuhbrücksau am Holm 

Wanderweg befindet sich in Neuplanung. Die Flächen dahinter inclusive Au-
Gelände gehören mittlerweile der Gemeinde. Es besteht die Idee das bereits vor-
handene Biotop in Form eines Salzwiesenparks behutsam zu gestalten.  

c) Eichkamperneuerung: Baumpflanzungen gestalten sich als schwierig, da die vor-
handenen Versorgungsleitungen in 60-80 cm Tiefe liegen. Lösungsmöglichkeiten 
werden von Planern gesucht.  

d) Campingplatz Holm: Eine erneute vom Umweltbeirat gewünschte Begehung mit 
dem Investor, dem Planungsbüro, dem Bürgermeister und dem Planungsaus-
schuss soll am Montag den 12,09,2022 um 18:00 Uhr stattfinden.  

e) Weg zwischen Moorredder und Korshagener Redder: Um über die Wiederherstel-
lung zu beraten, soll demnächst eine Begehung stattfinden. 

f) Verlegung der Sitzung des Umweltbeirates: Die Sitzung des Umweltbeirates am 
09.11.2022 wird auf den 16.11.2022 verschoben.   
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  gesehen: gesehen: 
    
    
    

Gisela Henning Marek Döbel Sönke Körber Sönke Körber 
- Beiratsvorsitzende - - Protokollführerin 

- 
- Amtsdirektor - - Amtsdirektor - 
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